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В 2007 г. исполнилось 50 лет
со дня окончания мною Москов/
ского горного института. В связи с
этим хочется рассказать читате/
лям журнала, как сложилась жизнь
двух выпускников горного факуль/
тета — Тихонова Георгия Георгие/
вича и Тихоновой (Мальцевой) Ги/
зелы Николаевны.

Разные дороги привели нас в
этот вуз, но соединил он нас на всю
жизнь.

Георгий Тихонов приехал в
Москву из далекого Андижана. Он
родился в 1927 г. и был младшим
из трех братьев. В 1944 г. семна/
дцатилетним мальчишкой был при/
зван в армию и демобилизован
только в 1949 г. Имел правительст/
венные боевые награды. Эти годы
оставили глубокий след в его ду/
ше, но распространяться о них он
не любил. Часто напевал, подыг/
рывая себе на гитаре:

Забуду я годы минувших боев,
Названия пройденных рек и лесов,
Отбитые нами в боях города,
Но я не забуду друзей никогда.
Пусть годы проходят, пусть годы летят.
Друзей боевых не забудет солдат.

Как и многие его сверстники с
задетыми войной судьбами, после
демобилизации решал для себя
вопрос: «что делать?». Решил
учиться. Но за плечами было всего
7 классов. И в двадцать два года
Жора (так звали его друзья и род/
ственники) садится за школьную
парту. В 1952 г. он оканчивает ве/

чернюю школу и поступает в МГИ.
Тихонов был человеком собран/
ным, работоспособным, отзывчи/
вым и хорошим организатором.
Неслучайно в кожуховском обще/
житии его выбирают председате/
лем студсовета. К нему шли за по/
мощью и советом не только одно/
курсники, но и ребята с других
факультетов. Весной 1956 г. его
приняли в члены КПСС. С позиций
сегодняшнего времени можно су/
дить об этом по/разному. Для че/
ловека эпохи пятидесятых это бы/
ло значимым событием. Не каждо/
му студенту предоставлялась
возможность стать членом партии.
Партийный билет вручали в райко/
ме Ленинского района Москвы.
Тихонов был искренне рад столь
важному событию в своей жизни.
Помню, мы после вручения парт/
билета пошли гулять в парк им.
Горького. Был солнечный теплый
день, и настроение у нас было
прекрасное.

Я пришла в Московский гор/
ный институт после окончания ту/
шинской средней школы № 3. Ро/
дилась я в Москве в 1934 г. Детство
пришлось на годы войны. Семья
наша состояла из четырех человек:

мама, бабушка, я и сестра. Отца
расстреляли в 1937 г. Жить было
тяжело.

Еще в школе я активно занима/
лась спортом. Даже на выпускной
школьный вечер не попала потому,
что уехала на областные соревно/
вания по баскетболу. Естественно,
что, став студенткой, я сразу во/
шла в состав баскетбольной сбор/
ной МГИ. Запомнились летние
спортивные сборы. На них мы учи/
лись понимать друг друга. Это важ/
но, поскольку баскетбол — коллек/
тивная игра. Очень часто члены ко/
манды становились друзьями. Нам
было интересно проводить вместе
свободное время, встречать
праздники. До сих пор я помню
Люсю Соколову (выйдя замуж она
стала Воробьевой, и мы все время
шутили: «Сменяла сокола на воро/
бья»), Зою Юдину, Зою Сиратоно/
ву, Марину Шатилову, Люду Бога/
чек, Зою Гуськову, Раю Бокову. С
Ирой (Ириной Максимовной) Марк
мы и сейчас звоним друг другу и
иногда встречаемся.

Играя в баскетбол, приходи/
лось отстаивать честь не только ин/
ститута, но и родного факультета. И
надо сказать, что достаточно ус/
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пешно. В 1955 г. команда горного
факультета заняла первое место, и
нам были вручены значки «Чемпион
МГИ». Этот значок хранится в се/
мейном архиве до сих пор.

В 1955 г. мне довелось быть
участницей грандиозного физкуль/
турного парада, который проходил
на стадионе «Динамо». Целый ме/
сяц мы готовились к этому собы/
тию. Жили будущие участники па/
рада в общежитии Энергетическо/
го института. Помню, что нас очень
хорошо кормили. Нашу студенче/
скую жизнь сытой нельзя было на/
звать. Обычно мама давала нам на
день три рубля, из которых 1 рубль
60 копеек уходили на проезд. На
оставшиеся деньги можно было ку/
пить только два пирожка по пять/
десят копеек. После занятий —
ежедневные тренировки. Так жили
многие. Поэтому проблема лишне/
го веса нас не волновала. Мы все
были тонкие и звонкие.

Были в институте хорошие ве/
чера, посвященные знаменатель/
ным датам. На такие вечера при/
глашали известных артистов, даже
из Большого театра. Помнятся
майские и октябрьские вечера.

Студенческая жизнь — это
особая страница в жизни каждого,
кому посчастливилось учиться в
вузе. Конечно, помимо дружеских
встреч, спорта и праздников, вспо/
минаются и учебные дни. Очень
нравилась мне минералогия. Курс

читал В. И. Соболевский. Каждый
раз, рассматривая срезы камней в
микроскоп, ощущала себя перво/
открывателем, сумевшим проник/
нуть в тайну многих тысячелетий.
Многие преподаватели, которые
нас учили, были авторами учебни/
ков. Только сейчас, когда моя дочь
стала ученым и преподавателем
вуза, я понимаю, как это важно и
для студента, и для преподавате/
ля. Ведь ты имеешь уникальную
возможность общаться не просто с
автором учебника, а с законодате/
лем мод, если так можно выра/
зиться, в науке. Заведующий ка/
федрой физики Н. В. Кашин препо/
давал по своему учебнику. Надо
сказать, что преподаватели этой
кафедры были очень строги, а ино/
гда, как нам казалось, чрезмерно.
В аудитории, где проходил экза/
мен, стояли четыре высоких стола
совершенно отдельно друг от дру/
га и четыре высоких табурета. Та/
ким образом, ноги едва касались
пола. Сдать экзамен, не зная мате/
риал, воспользоваться шпаргал/
кой, было практически невозмож/
но. Ведь ты сидел на этой «жердоч/
ке» весь как на ладони.

Что еще запомнилось? Мате/
матику у нас принимали Кожин и
Калнин (к сожалению, их имена и
отчества в памяти не сохрани/
лись). Девчонки все стремились
попасть к Калнину. Он к женскому
полу был весьма снисходителен.

Ну и, конечно, очень хорошо
помнится наш декан Иван Михай/
лович Панин. Ближе всех нам, ко/
нечно, была наша кафедра разра/
ботки рудных месторождений, за/
ведующим которой был Родион
Павлович Каплунов. По его учебни/
ку мы изучали технологию разра/
ботки рудных месторождений. Мы
благодарны всем преподавателям,
которые дали нам хорошие знания.

Первые самостоятельные ша/
ги мы сделали на практике. Снача/
ла я проходила ее в Кривом Роге,
работала машинистом скреперной
лебедки. Вторая практика — в Теке/
лях, в Казахстане, на свинцово/цин/
ковом комбинате. Первый месяц в
должности машиниста вентилято/
ра, второй — сменным мастером
по вентиляции. Вот где я изучила
всю шахту сверху донизу. Послед/
нюю, преддипломную практику
проходила в Лениногорске. На чет/
вертом курсе в 1956 г. мы с Тихоно/
вым стали мужем и женой. Была у
нас молодежная студенческая
свадьба. Не такая богатая, как со/
временные, но очень веселая. Так
что заканчивали мы институт уже
под одной фамилией. Темой наших
дипломных проектов была «Разра/
ботка Лениногорского полиметал/
лического месторождения», но
спецчасти были разные. Руководи/
телем дипломных проектов у нас с
Тихоновым был Владимир Рафаи/
лович Именитов. Мы его часто
вспоминали как прекрасного, гра/
мотного преподавателя и очень ду/
шевного человека.

Распределили нас на работу
на Бакальское железорудное ме/
сторождение в Челябинскую об/
ласть. Было это в 1957/м, в год про/
ведения в Москве Международного
фестиваля молодежи. Поэтому все
стремились в Москву. А мы, наобо/
рот, уезжали из нее, так как явиться
к месту распределения мы должны
были 5 августа. Мысли о том, что
мы можем задержаться, даже не
допускалось. Я уже говорила, что
Тихонов был человеком принципи/
альным и ответственным, он даже
представить не мог, что работа мо/
жет быть на втором месте. Такого
преданного делу человека я на сво/
ем пути не встречала. Именно его
деловые качества, широкая эруди/
ция, умение требовать с подчинен/
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ных, но и прежде всего с себя, по/
зволили быстро подняться по слу/
жебной лестнице. Сначала он полу/
чил должность горного мастера на
шахте им. В. И. Ленина, а в 1961 г.
уже был заместителем управляю/
щего Бакальского рудоуправления
по капитальному строительству.
Даже недоброжелатели и завист/
ники признавали, что Георгий Геор/
гиевич был грамотным инженером,
эрудированным во многих вопро/
сах. Решения принимал быстро,
смело, без проволочек. Авторитет
Тихонова среди подчиненных был
очень высок. На этой должности он
проработал двенадцать лет. Навер/
ное, мало кто из современных ба/
кальцев знает, как изменился облик
этого города благодаря стараниям
Георгия Георгиевича. Верхнюю и
нижнюю части города соединил
мост необычной конфигурации. Он
и сейчас является достопримеча/
тельностью города. Помимо жилых
домов, были построены Дворец
культуры, бассейн, начали строить
стадион. Вообще в те годы Бакал
активно развивался и строился.
Велось строительство обжигово/
обогатительной фабрики, пионер/
ского лагеря на реке Ай, склада
оборудования, склада взрывчатых
материалов, железных и автомо/
бильных дорог. Особое внимание
уделялось созданию шахты «Сиде/
ритовая».

Шахта «Сидеритовая» — осо/
бая страница в жизни не только го/
рода, но и всего Урала. Много бы/
ло сомнений и споров вокруг этого
строительства. 

В Бакале я начала работать
контролером ОТК на участке агло/
комбината. С 1959 г. работала в
бюро по организации производст/
ва и труда, а с 1960 г. — в конструк/
торском отделе Бакальского рудо/
управления. И здесь не прерыва/
лась связь с родным институтом. В
1961–1962 гг. в Бакал приезжала
группа специалистов горного ин/
ститута во главе с Л. С. Дербене/

вым. Эта группа проводила огне/
вое бурение взрывных скважин
бензовоздушными термобурами. В
ходе испытаний часть деталей вы/
ходила из строя. И тогда наш кон/
структорский отдел помогал их
восстанавливать. На бакальских
рудниках проводилось внедрение
и шарошечного бурения. Насколь/
ко я помню, все испытания прошли
успешно. Приятно сознавать, что и
ты принимал участие в процессе
внедрения различных новинок в
промышленное производство.
Много лет я читала лекции по гор/
ным работам в отделе подготовки
кадров.

В Бакале мы прожили до июня
1974 г., всего семнадцать лет. За
это время у нас родилось двое де/
тей: дочь Ольга и сын Алексей.
Сейчас они взрослые, самостоя/
тельные люди. Судьба привела нас
в старинный город Елец Липецкой
области. Привлек он нас тем, что
находился в средней полосе Рос/
сии со своим теплым мягким кли/
матом. Для детей, которые страда/
ли многими хроническими заболе/

ваниями, это оказалось спасени/
ем.

В Ельце Георгий Георгиевич
работал начальником технического
отдела на Лавском карьере. В на/
чале 1976 г. перешел работать
главным инженером в карьер «Ар/
гамач». К сожалению, сердце его
подвело, и в 1976 г. он умер. Я ра/
ботала на Элементном заводе кон/
структором первой категории.
Сейчас — на пенсии и живу вместе
с дочерью в Орле.

Наш сын окончил Московский
горный институт в 1983 г. по специ/
альности «Технология и комплекс/
ная механизация подземной раз/
работки месторождений полезных
ископаемых». Руководителем его
дипломного проекта был мой од/
нокурсник П. А. Кузнецов.

Дочь окончила педагогиче/
ский институт, защитила кандидат/
скую диссертацию и преподает в
Орловском государственном уни/
верситете. Растет внук, названный
в честь деда Георгием. Кто знает,
может он тоже придет учиться в на/
шу alma/mater. ГЖ
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